

SUMARIO ANALÍTICO

UHARTE POZAS, Luis Miguel

EL PROCESO DE DEMOCRATIZACIÓN PARAGUAYO: AVANCES Y RESISTENCIAS

América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 17-42

El presente texto, teniendo como referente las nuevas conceptualizaciones que en torno a la democracia se están realizando en América Latina en los últimos tiempos, pretende realizar un balance del proceso de democratización que se está desarrollando en Paraguay, tras la histórica derrota electoral del Partido Colorado en las elecciones presidenciales de abril de 2008. Se identifican brevemente las razones de la victoria de la heterogénea coalición de partidos liderada por el exobispo Fernando Lugo y posteriormente se presenta una evaluación provisional del proceso de democratización en tres de sus dimensiones: democratización política, democratización social y participación ciudadana.

Palabras clave: cambio democrático, democratización política, democracia social, participación ciudadana.

ABENTE BRUN, Diego

ESTATALIDAD Y CALIDAD DE LA DEMOCRACIA EN PARAGUAY

América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 43-66

Partiendo de los índices existentes que sitúan al Paraguay entre las democracias de más baja calidad en América Latina, el autor explora el impacto de la estatalidad en esa baja calidad de la democracia. Sostiene que, además de la modernización truncada que resultó en una sociedad invertebrada proclive a la proliferación de un clientelismo generalizado y la arquitectura constitucional e institucional que la refuerza y perpetúa, la debilidad del Estado impone limitaciones adicionales muy severas al desarrollo de una democracia de calidad. Estas limitaciones se manifiestan en dos dimensiones: la debilidad del Estado como aparato y su estrecha base social en términos de «Estado-para-la Nación o pueblo».

Palabras clave: estatalidad, calidad de la democracia, Estado como aparato, Estado para la Nación, modernización truncada, clientelismo.

FRETES CARRERAS, Luis Antonio

LA CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA EN PARAGUAY

América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 67-82

Este trabajo pretende identificar las debilidades y mutaciones del proyecto de transición iniciado en el Paraguay con el golpe militar de 1989, así como también señalar aquellos elementos que a lo largo de veinte años permitieron la continuidad de las estructuras y las prácticas autoritarias originadas en la dictadura. Que la victoria y el advenimiento del gobierno de la Alianza Patriótica para el Cambio (APC) en el 2008 significan una ruptura con las bases de la transición y alteraron el rumbo del proceso político transformando los espacios estratégicos de disputa e incorporando nuevas temáticas y actores.

Esta descripción pretende afirmar que el proceso político del Paraguay es un caso que demuestra como los cambios constitucionales, la implantación de nuevas instituciones y sanción de singulares normas de contenido democrático no implican *automáticamente* el fin de la transición de un régimen autoritario hacia otro democrático y el advenimiento de su consolidación.

Palabras clave: Paraguay, democracia, transición, consolidación.

CERNA VILLAGRA, Sarah Patricia

«YVI MARAE'Y»: EL CONFLICTO DEL ESTADO CON LOS PUEBLOS INDÍGENAS EN PARAGUAY
América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 83-115

La Constitución Nacional de 1992 reconoce la existencia de pueblos anteriores a la conformación del Estado paraguayo y, en ese sentido, les otorga una serie de derechos que protegen sus territorios, identidad y cultura. Esta declaración de intenciones constituye un quiebre con respecto al modelo anterior de políticas estatales dominantes y excluyentes hacia los pueblos indígenas. No obstante, los derechos de los pueblos indígenas siguen sin respetarse, y a pesar de los espacios ganados en cuanto a organizaciones sociales y políticas, la lucha continúa en esa búsqueda constante de la *tierra sin mal*. Este trabajo busca describir la situación actual de los pueblos indígenas a partir de un análisis del acceso a los servicios públicos, la situación económica, la empleabilidad, la discriminación laboral y las políticas públicas. Asimismo, intenta explicar los factores que han influido en la escasa consolidación del movimiento indígena en Paraguay.

Palabras clave: pueblos indígenas, territorios, derechos, políticas públicas, Estado paraguayo.

DUARTE RECALDE, Liliana

VARIACIONES EN EL COMPORTAMIENTO ELECTORAL EN PARAGUAY
América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 117-138

El proceso electoral en Paraguay se ha visto condicionado históricamente por el control de la Asociación Nacional Republicana, partido hegemónico durante los años de dictadura de Stroessner y los años de la transición democrática. Por este motivo, la alternancia al mando del Poder Ejecutivo ocurrida en el año 2008 como resultado del proceso electoral marcó un hito en la historia política del país y resaltó la importancia del análisis del comportamiento electoral de los paraguayos, sus tendencias y los elementos coyunturales y estructurales que las condicionan. En el presente trabajo se describen los parámetros de comportamiento electoral en las tres últimas elecciones generales celebradas en el país considerando los índices de volatilidad electoral resultantes de estos comicios y los niveles de participación efectiva registrados, analizándolos a partir del contexto sociopolítico en que se desarrollan.

Palabras clave: democratización, volatilidad electoral, participación, elecciones, partidos políticos.

ORTIZ SANDOVAL, Luis

BILINGÜISMO Y EDUCACIÓN: LA DIFERENCIACIÓN SOCIAL DE LA LENGUA ESCOLAR
América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 139-150

En Paraguay, país oficialmente bilingüe, la población nacional posee en acervo dos principales idiomas bien distintos entre sí, tanto en su dimensión léxica, morfológica como sintáctica. Pero, sobre todo, la distinción entre ambos es de carácter sociolingüístico y se expresa en una complejidad de situaciones de uso e interacción. Existen grupos sociales que tienen como lengua única el español; otros tienen como lengua principal el español, pero también hablan el guaraní; otros, por su parte, tienen como lengua principal el guaraní, pero también hablan el español, y, finalmente, un grupo importante de la sociedad tiene como lengua única el guaraní. Tal y como está diseñado el sistema educativo paraguayo, los grupos sociales con mejor desempeño escolar son aquellos cuyo dominio del español, valorado y preferido por la economía y la política, es el más eficiente. Ahora bien, dado que el sistema educativo instauró y oficializó un programa de educación bilingüe, las desigualdades educativas deben ser explicadas según una perspectiva que toma en cuenta las variedades sociolingüísticas, de modo a mostrar qué factores explican esas desigualdades y qué respuesta dan las clases populares a su condición desfavorecida en la estructura social.

Palabras clave: bilingüismo, desigualdad social, clases sociales, códigos sociolingüísticos, desempeño educativo, matriz diglósica dual.

ANGOSTO FERRÁNDEZ, Luis Fernando

PARTICIPACIÓN Y REPRESENTACIÓN INDÍGENA EN LOS PROCESOS ELECTORALES VENEZOLANOS
América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 153-182

Este artículo examina los comicios regionales de 2008 en Venezuela como evento contextual para el análisis de estrategias y los resultados electorales vinculados a la representación indígena. Se analizan tres factores interrelacionados en el momento electoral: 1. la existencia de representación mínima garantizada a la población indígena en los órganos legislativos; 2. la participación de candidatos y electores indígenas en los comicios; 3. las maniobras de partidos políticos y organizaciones civiles que intentan canalizar y/o beneficiarse de dicha representación y participación. La descripción del contexto electoral permite identificar factores que, más allá de la estructura normativa estatal, condicionan la agencia de individuos y partidos involucrados en los comicios. Entre esos factores se encuentran el valor simbólico de la indigenidad en el actual proceso de redefinición de identidad nacional, el interés de los partidos convencionales en controlar el voto de la representación indígena en el polarizado escenario político del país y la tendencia a la consolidación de élites profesionalizadas en el activismo indígena.

Palabras clave: Venezuela, elecciones, políticas étnicas, pueblos indígenas, agencia política.

LÓPEZ ARÉVALO, Jorge Alberto y PELÁEZ HERREROS, Óscar
ANÁLISIS DE CONVERGENCIA ECONÓMICA EN EL INTERIOR DE CHIAPAS: MUNICIPIOS,
REGIONES E INCONSISTENCIAS APARENTES
América Latina Hoy, 60, abril del 2012, pp. 183-206

A partir de los datos de ingreso per cápita anual estimados por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en la elaboración del índice de desarrollo humano municipal en México, se comprueba que, en el interior de Chiapas durante el periodo 2000-2005, se dio un proceso de fuerte convergencia a nivel municipal al tiempo que no hubo convergencia regional. Para explicar esta aparente inconsistencia, se reexamina el artículo «Regression towards mediocrity in hereditary stature» publicado por Galton en 1886, concluyendo que el nivel de agrupación de los datos (municipal o regional) condiciona los resultados del análisis de convergencia, ya que la agrupación de los municipios en regiones origina pérdidas de información que pueden generar fenómenos de «regresión hacia la media» o justo lo contrario, como es el caso. En Chiapas, la convergencia municipal habría dado lugar a la convergencia dentro de las regiones, pero no entre regiones.

Palabras clave: convergencia económica, ingreso per cápita, regresión hacia la media, descomposición de la varianza, Chiapas.